

EDUARDO D. GUTIERREZ

APARTADO POSTAL: 1368

CALLE 32, NUMERO 16-12

BOGOTA - COLOMBIA

DR. JUAN NEPOMUCENO TOSCANO  
-----

Por la Villa de Chiscas. Bautizado en la Parroquia de San Antonio de Chiscas el 9 de Junio de 1.787 a los ocho días de nacido, hijo legítimo de Juan José Toscano y de doña Magdalena Méndez, los cuales habían contraído matrimonio en Guacamayas el 26 de febrero de 1.770.-

ABUELOS: Domingo Toscano y doña Francisca González de Estrada; don Fernando Méndez y doña Gabriela Carreño.-

BISABUELOS PATERNOS: Pablo Toscano y Francisca Ferrel, Juan González de Estrada y Jerónima Godoy.-

Desde el año de 1.802, en el que don Juan Nepomuceno se hallaba en Pamplona, tenía el designio de recibir las órdenes sagradas, y diez años después, en 1.812, volvió a hacer diligencias en el mismo sentido.- No sabemos por qué renunció a sus pretensiones.- Estudió en el Colegio de San Bartolomé con lucimiento, y en la Real y Pontificia Universidad de Santo Tomás de Santafé, y coronó su carrera graduándose de doctor en jurisprudencia.-

Ayudó a formar y a sostener la opinión en favor de la causa americana.- Después de terminadas sus funciones en el Colegio Electoral de la Provincia de Tunja que sancionó la Constitución del año de once, sirvió como Capitán en las milicias del Nordeste de dicha provincia.- Firmó el Acta de Independencia el 10 de diciembre de 1.813.- En 1.816 levantó una fuerte guerrilla en el Cantón del Cocuy y protegió con ella la emigración de las familias patriotas a Casanare.- En noviembre del referido año, Morillo dio orden de perseguir a Toscano hasta que se consiguiera su aprehensión y de que le remitieran a donde él se hallara. (1) De 1.816 a 1.819 hizo la campaña del Llano, y por sus cualidades militares mereció la confianza de Bolívar, Santander y Páez; en seguida formó parte de la vanguardia del ejército que nos dió la libertad; luego, como perteneciente al Batallón Colombia, marchó a Venezuela, fue Comandante de operaciones sobre Barquisimeto, y en esta Provincia sofocó una revolución; estuvo después incorporado en el Estado Mayor del ejército de operaciones sobre el Occidente, de donde pasó al Cuartel General del Sur de la Nueva Granada.-

Fue Comandante General de la Provincia del Socorro; Gobernador de las de Mariquita Pamplona, Socorro y Tunja; miembro de la Convención de Ocaña en 1.828.- Después de la conjuración del 25 de septiembre, en la que Toscano no tuvo parte, hubo de salir del país, pues se juzgó que su presencia en él era peligrosa; y el Gobierno resolvió desterrarle, por lo cual permaneció en Curazao durante algún tiempo.- En 1831 ayudó al res-

DR. JUAN BERTOLINO TORO CANO

Por la Villa de Chitaca, asentada en la parroquia de San Antonio de Chitaca el 19 de Junio de 1787 a los ocho días de Agosto, año festivo de Juan José Toscano y de Doña Magdalena Méndez, los cuales habían contraído matrimonio en Guayaquil el 26 de febrero de 1770.

ABUELOS: Domingo Toscano y Doña Francisca González de Estrada;  
DON FERNANDO MENDOZA Y DOÑA CAYETANA GARRIDO.

BIENHECHORES PATERNOS: Pablo Toscano y Francisca Garret, Juan González de Estrada y Jerónima Gadea.

Desde el año de 1802, en el que don Juan Nepomuceno se hallaba en Páramo, tenía el destino de residir las órdenes sacadas, y diez años después, en 1812, volvió a hacer diligencias en el mismo sentido. - Me separé por que renuncié a una pretensión. - También en el Colegio de San Jerónimo de Indiferencia, y en la Real y Pontificia Universidad de Santo Tomás de Antioquia, y coronó su carrera académica de doctor en Jurisprudencia.

Avudó a formar y a sostener la opinión en favor de la causa americana. - Después de terminadas sus funciones en el Colegio Militar de la Provincia de Toluca que fundó la Comandancia del año de once, sirvió como Capitán en las milicias del Nordeste de dicha provincia. - Firmó el Acta de Independencia el 10 de diciembre de 1812. - En 1812 levantó una fuerte escuadra en el Cañón del Coque y proscribió con ella la emigración de las familias patriotas a Guayaquil. - En noviembre del referido año, Marfil dio orden de perseguir a Toscano hasta que se considerara su aprehensión y de que se restituyera a donde él se hallara (1). De 1812 a 1813 hizo la campaña del Llano, y por sus servicios militares mereció la confianza de Bolívar, Santander y Páez; en seguida tomó parte de la vanguardia del ejército que nos dio la libertad; luego, como perteneciente al Batallón Colombiano, marchó a Venezuela, fue Comandante de operaciones sobre Barquisimeto, y en esta provincia efectuó una revolución; estuvo después incorporado en el Ejército Mayor del Ejército de operaciones sobre el Occidente, de donde pasó al Cuartel General del Sur de la Nueva Granada.

El Comandante General de la provincia del Soconusco; Gobernador de las de Mariposa, Tapanona, Soconusco y Tuxtla; miembro de la Convención de Oaxaca en 1823. - Después de la separación del 22 de septiembre, en la que Toscano no tuvo parte, hubo de salir del país, pues se juzgó que su presencia en él era peligrosa; y el Gobierno recibió de noticias, por lo cual se mandó a Guayaquil durante algún tiempo. - En 1831 volvió al país.

tablecimiento del Gobierno legítimo, poniéndose a la cabeza de una columna que formó en Málaga y Concepción con la que logró conseguir la tranquilidad de la Provincia de Pamplona.- Fue miembro de la Convención Granadina de 1.832, diferentes veces miembro de las Cámaras de Provincia de Tunja y Tundama, del Concejo Municipal del Cantón del Cocuy, del Cabildo parroquial de Chiscas y Jefe Político del Cocuy (1).- Siendo Gobernador del Socorro en 1.833, contrajo matrimonio con doña Rosa Delgadillo y Villar.-

El Coronel Toscano tuvo la desgracia de caer en una época en lamentables errores religiosos y políticos, hasta el punto de ser hostil a la Iglesia y a sus ministros, pero Dios le iluminó para recobrar la fe.- A este respecto dice EL DIA DE BOGOTA correspondiente al 1 de abril de 1.851:

" al verse herido de muerte por una grave enfermedad, pierde la arrogancia de la impiedad y se reviste de la humildad cristiana: llama al confesor, recibe el sacramento bañado en lágrimas, se reconcilia con sus enemigos, aconseja a su familia exhortándola a la piedad, detesta su impiedad, recibe el Viático y la Extremaunción con muestras de verdadera penitencia, y ven el crucifijo en las manos ejercita sus últimos momentos en coloquio edificantes; y terminó su vida haciendo una solemne protestación de su fe, en cuyo acto expiró."

(1) Archivo Restrepo, Correspondencia de Morillo

(1) Hállanse abundantes datos sobre la vida pública del Coronel Toscano en la GACETA OFICIAL del 27 de marzo de 1.851.- Nos han sido de mucha utilidad para este boceto.-

(1) En el Catolicismo de Bogotá, de 1 de abril de 1.851 se publicó el mismo escrito.-

tablas del Gobierno de la época, poniéndose a la cabeza de una columna que formó en Méjico y conexión con la que logró conseguir la explotación de la provincia de Pampón. -- Fue miembro de la Convención Grandiosa de 1832, durante la cual se dio origen a las Cámaras de Provincias de Toluca y Toluca, del Consejo Municipal del Cantón del Cero, del Partido parroquial de Chitaca y Jefe Político del Cero (1). -- Cuando Gobernador del Estado en 1833, contrajo matrimonio con Doña Rosa de los Ríos y Villar.

El Coronel Toranzo tuvo la desgracia de caer en una época en lamentables errores políticos y políticos, hasta el punto de ser hostil a la Iglesia y a sus ministros, pero Dios le iluminó para recobrar la fe. -- A este respecto dice El DIA DE BOGOTÁ correspondiente al 1 de abril de 1851:

"El veraz herido de muerte por una grave enfermedad, pierde la arrogancia de la independencia y se revierte de la humildad cristiana; llama al confesor, recibe el sacramento de la reconciliación, se reconcilia con sus enemigos, reconcilia a su familia extendiendo a la piedad, hasta su madre; recibe el Vistido y Excomunión; con su muerte de verdad se ve que con su reconciliación en la mano ejerció sus últimos momentos en coloco de edificación; y terminó su vida haciendo una solemne profesión de fe, en cuyo acto expresó."

- (1) Archivo Restrepo, Correspondencia de Morillo
- (1) Hélanse abundantes datos sobre la vida pública del Coronel Toranzo en la GACETA OFICIAL del 22 de marzo de 1851. -- Nos han sido de mucha utilidad para este escrito.
- (1) En el Catolicismo de Bogotá, de 1 de abril de 1851 se publicó el mismo escrito.